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Раздельный 
сбор отходов 
и переработка

Солдаты – 
неизвестные, 
но не забытые!

День доброты 
для видящих 
сердцем

Отвечаем на часто задаваемые 
вопросы о переработке отходов, 
чтобы раз и навсегда разо-
браться в этой теме

4 декабря в память о неизвест-
ных солдатах в муниципалитете 
прошли уроки мужества

Организация «Купчино» 
Всероссийского общества 
слепых почти 40 лет 
объединяет сотни жителей 
района с проблемами зрения

В этом году отмечает юбилей одно из ярких учебных заведений нашего района – гимназии 
№ 295 исполняется пятьдесят пять лет. За эти годы в ней всего один раз менялся директор,
а достижения педагогов и учеников стали славной традицией
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Фарфоровский 
пост: голоса 
жителей

Фарфоровский пост – уютный 
уголок в центре мегаполи-
са, загородную атмосферу 
которого хочется сохранить 
многим. Но строительство 
магистрали грозит сносом 
сразу пяти домам, четыре из 
которых – жилые

Ученики 7А класса, 1980–1981 годы
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БЛАГОУСТРОЙСТВО 

На страже порядка и законных парковок
Ремонт внутриквартального проезда по Пражской улице, установка антипарковочных столбиков, замена игрового оборудования и рубка 
деревьев – несмотря на наступление холодов благоустройство муниципального округа № 72 продолжается.

Безопасные дворы и свободные 
тротуары – в ноябре отдел благо-
устройства муниципального окру-

га № 72 уделил особое внимание борьбе 
за сохранение газонов. Муниципалитет 
установил еще 269 антипарковочных 
столбиков по 16 адресам: улица Белы 
Куна, 13/2, 19, 27/1; Бухарестская улица, 
94/6; Пражская улица 48/50; проспект 
Славы, 60; Софийская улица, 20/4, 22, 
30/2, 41/2, 43/4, 48/2–3, 55; улица Турку, 
12–14, 17/1 и Южное шоссе, 104.

По обращению Центра физкульту-
ры и спорта у новой хоккейной коробки 
на Бухарестской улице, 78 установили 
колесоотбойники, чтобы обеспечить 
безопасный проход к катку.

263
аварийных дерева 
срубят в муниципалитете
до 30 декабря

269
антипарковочных столбиков 
установили в муниципалитете 
в ноябре

Завершился ремонт внутриквар-
тального проезда от дома 26 до дома 
34 по Пражской улице. Это был один 
из самых проблемных адресов в квар-
тале Реновации. Теперь здесь заме-
нили асфальт, частично установили 
новые поребрики, сделали занижение 
к проезду к придомовым территориям 
и к пешеходной дорожке. Саму тропинку 
и тротуар к школе № 296 на Пражской 
улице тоже обустроили.

Началась санитарная рубка сухих 
и аварийных деревьев. До 30 декабря 
подрядчик срубит 263 аварийных дерева.

Не остались без внимания и детские 
площадки: игровое оборудование или 
его фрагменты заменили по пяти адре-

сам. Так, на Софийской улице, 39/2 по-
явились новая лесенка, горка игрового 
комплекса и качалка на пружине «Гном». 
На Софийской улице, 40/2 установили 
спортивный тренажер «Степ» + «Вело», 
карусель и игровой комплекс «Пожарная 
машина». На Фарфоровском посту, 40 
установлены качели- балансир, а на Бу-
харестской улице, 94/1 новая песочница.

Программа
установки
антипарковочных
столбиков
в ноябре

1  ул. Белы Куна, 13/2;
2  ул. Белы Куна, 19;
3  ул. Белы Куна, 27/1;
4  ул. Бухарестская, 94/6;
5  ул. Пражская, 48/50;
6  пр. Славы, 60; 
7  ул. Софийская, 20/4;
8  ул. Софийская, 22;
9  ул. Софийская, 30/2;

10  ул. Софийская, 41/2;
11  ул. Софийская, 43/4;
12  ул. Софийская, 48/2–3;
13  ул. Софийская, 55;
14  ул. Турку, 12–14;
15  ул. Турку, 17/1;
16  Южное шоссе, 104.
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Стартовало обсуждение проектов 
благоустройства, которые будут 
реализоваться в 2022 году. С пол-
ным списком проектов можно 
ознакомиться на сайте mo72.ru/
blagoustrojstvo/. Если у вас есть 
предложения или возникли вопро-
сы, задать их можно до 20 дека-
бря по почте 72@mo72.ru.

Ремонт проезда на Пражской улице, 26–34

Было Стало

Установка колесоотбойников
на Бухарестской улице, 78

Замена игрового оборудования
на Софийской улице, 39/1

В прошедшем месяце подвязали 170 
молодых деревьев, чтобы защитить 
их от сильного ветра, по следующим 
адресам: улица Белы Куна, 13/1–4, 25; 
Бухарестская улица, 94/1–4; Пражская 
улица, 37/2–3; Софийская улица, 20/3–
4; 32/1–4, 34/2–3, 39/1, 40/1–3, 46/1–2, 
48/2–3; проспект Славы, 60 и улица Тур-
ку, 8/5, 14–18.
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Гимназия № 295 – 
годы становления, поиска и успеха

ЮБИЛЕЙ 

В этом году отмечает юбилей одно из ярких учебных заведений нашего района – гимназии № 295 исполняется пятьдесят пять лет. 
За эти годы в ней всего один раз менялся директор, а достижения педагогов и учеников стали славной традицией.

История средней общеобразова-
тельной школы № 295 началась 
необычно. Она переехала в Куп-

чино полным составом: с директором, 
преподавателями и учениками. Ее здание 
было построено осенью 1966 года вместе 
с соседними пятиэтажками, где получили 
жилье семьи из дворов Лиговки и Обво-
дного. И прежде чем вернуться к учебе, 
ребятам пришлось потрудиться – на суб-
ботниках они расчищали подходы к школе, 
сажали деревья, помогали с отделочными 
работами, расставляли мебель и парты. 
И только после зимних каникул, в январе 
1967 года, начались уроки.

Возглавлял школу Виктор Семено-
вич Ефимов – историк по образованию 
и ветеран вой ны. Под его руководством 
были оборудованы кабинеты и налажен 
учебный процесс. И через двадцать лет, 
уходя на пенсию, он передал эстафету 
молодому руководителю Александру 
Сергеевичу Кураченкову.

Александр Кураченков сразу же 
вовлек весь педагогический состав 
школы в серьезный эксперимент по ра-
боте с одаренными детьми. С помощью 
Академии постдипломного образования 
прямо в здании школы были организо-
ваны интенсивные курсы повышения 
квалификации – каждый день после 
уроков учителя изучали новые мето-
дики, развивающие у детей мышление 
и память. Придя домой, они писали 
планы занятий по только что усвоенной 
технологии, и уже на следующий день 
вели по ним уроки. Сидя в классе, экс-
перты следили за учебным процессом, 
и когда дети расходились, начинался 
его подробный анализ. А после учителей 
знакомили со следующей методикой.

Так длилось целых два года. Выдер-
жать этот ритм было очень непросто, 
но школа вышла на такой высокий уро-
вень, что в 1993 году ей был присвоен 
редкий статус гимназии для одаренных 
детей. Она стала одной из самых первых 
санкт- петербургских гимназий. Учени-
ков отбирали со всего города, и первый 
выпускной класс оказался «сверхзвезд-
ным» – 11 золотых медалей и 12 сере-
бряных. Важную роль в становлении 
гимназии сыграла завуч Марина Ва-
сильевна Михайлова, ее имя до сих пор 
произносят здесь с теплотой и любовью.

Многие из выпускников гимназии стали 
известными людьми. Среди них – вице-гу-
бернатор Санкт- Петербурга Александр 
Говорунов, хоккеист и олимпийский чемпи-
он Алексей Гусаров, заслуженный артист 
РФ Владимир Литвинов, корреспондент 
программы «Вести- Москва» Анастасия 
Саховская, член Союза писателей России 
Екатерина Челпанова, гитарист- виртуоз 
Григорий Горячев… Ученые и бизнесмены, 
спортсмены и музыканты – коллектив гим-

назии следит за успехами всех, кто вырос 
в ее стенах, а некоторые из выпускников 
активно участвуют в ее жизни. Самые та-
лантливые ребята оканчивали гимназию 
экстерном, в 13–14 лет.

В 2010 году гимназия № 295 получила 
статус центра подготовки к Кембридж-
ским экзаменам, и ежегодно большая 
группа ее учеников получает Кембридж-
ский сертификат. С ним ребята могут по-
ступать в престижные вузы любых стран, 
где ведется преподавание на английском 
языке. В 2012 году школьники отправили 
поздравительную открытку английской 
королеве, и получили от нее ответ.

Памятная табличка на фасаде гим-
назии рассказывает о победе в конкур-
се «Внедрение инновационных обра-
зовательных программ». Учительский 
коллектив разработал свою систему 
выявления одаренных детей и техно-
логии, сохраняющие их здоровье при 
высоких нагрузках. И в 2009 году гим-
назия получила грант в миллион руб лей 
на реализацию системы индивидуаль-
ного образовательного маршрута.

Ученик, увлекшийся интересной те-
мой, выбирает себе учителя- тьютора. 
Тот помогает юному исследователю ве-
сти работу и, если надо, организует кон-

сультации с учеными- специалистами, 
профессорами городских вузов. Свое 
исследование школьник презентует 
в родных стенах, перед товарищами по 
учебе – для этого в гимназии создано 
Научно- академическое школьное со-
общество (ШАНС). Все удачные работы 
школьная комиссия направляет на рай-
онные или городские площадки, вплоть 
до Лихачевских или Нобелевских чте-
ний. И, защищая там свое исследование, 
ребята получают важный научный опыт 
и навыки ораторского искусства.

Но с элитарностью пришлось про-
ститься в 2012 году. По новому зако-
ну об образовании, лицеи и гимназии 
должны были, как и все школы, при-
нимать детей из своего микрорайона. 
И гимназия стала обучать обычных ре-
бят – талантливых и не очень, вдумчи-
вых и неусидчивых, старательных и без-
различных. Вести уроки стало сложнее, 
но опытные педагоги делают все, чтобы 
передать свои знания купчинским де-
тям. И о многих учителях новые выпуск-
ники вспоминают с благодарностью.

Увлечь детей учебой непросто, но 
очень помогают дополнительные за-
нятия. У каждого преподавателя есть 
любимые темы, которые он знает глубже 

остальных, и он предлагает детям изу-
чать их вместе. А ребята могут выбрать 
такие уроки по интересам – деловой ан-
глийский или английские традиции, за-
дачи по экономике или задачи с параме-
трами, спорт или танцы. На такие уроки 
выделяется несколько часов в неделю.

Ученики гимназии участвуют в поис-
ковом движении, работают с архивами 
и научной литературой. Ценные вещи, 
найденные на местах боев, они привозят 
в свой школьный музей «Бессмертный 
Ленинград». Здесь хранится много уни-
кальных экспонатов, и ребята сами про-
водят экскурсии. У музея есть лицензия, 
и в минувшем году он занял первое место 
на конкурсе школьных музеев в Москве.

А историю 295-й гимназии хранит 
огромная стопка красочных журналов, 
где каждая страничка посвящена важ-
ному достижению или яркому событию. 
И, перелистывая их, хочется пожелать 
педагогическому коллективу как мож-
но дольше хранить добрые традиции, 
чтобы нести знания детям.

Текст и фото: Ольга Ясененко

174
выпускника гимназии 
№ 295 окончили обучение 
с золотой медалью

В 2010 году гимназия № 295 ста-
ла сертифицированным центром 
по подготовке школьников к кем-
бриджским экзаменам Cambridge 
English Language Assessment Exam 
Рreparation Centre. В гимназии ре-
бят готовят для сдачи шести уров-
ней экзамена: Starters, Movers, 
Flyers, KET, PET, FCE. Кембридж-
ский экзамен подтверждает ре-
альный уровень знаний англий-
ского языка – навыков письма, 
чтения, аудирования и говорения. 
Сертификат многократно увеличи-
вает шансы на учебу выпускников 
гимназии в зарубежном универси-
тете и успешную карьеру в круп-
ных международных компаниях.

Гимназия является центром подготовки к Кем бриджским экзаменам 

Педагогический коллектив, 1990 год
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День доброты 
для видящих сердцем

СОЦИАЛЬНЫЙ ВЕКТОР 

В окнах этой квартиры не видно ничего особенного. Но их свет, как маленький маячок, манит тех, 
чье зрение подернуто пеленой. Он согревает сотни купчинцев, дарит им покой и жизненные силы. 
И не погаснет, пока Земля еще вертится, пока на ней есть доброта.

День
мужественных
людей

Брайль – тайнопись прикосновений

Этот огонек – местная организа-
ция «Купчино» Всероссийского 
общества слепых или, как луч-

ше сказать, незрячих и слабовидящих 
людей. Он зажегся в 1982 году, а сейчас 
маленькая квартира на Будапештской 
улице объединяет сотни жителей рай-
она с проблемами зрения.

Здесь часто бывают концерты и твор-
ческие вечера, и 22 ноября в гости при-
ехали друзья из местной организации 
Гражданская ВОС Калининского райо-
на – с гитарами, стихами, песнями. Эта 
встреча была задумана еще в 2019 году, 
но откладывалась из-за ограничений.

Удивительно, но стихи слабовидящих 
и совсем незрячих людей были так ярки 
и выразительны, словно нарисованы из 
слов. Поэзия Андрея Удовенко западала 
в память и заставляла думать, сколько 
ценного может пройти невидимым мимо 
обычных людей, и вдруг раскрыться в мире, 
где зрение – не самое главное чувство.

Как у природы нет плохой погоды,
Так женщина во все свои года
Прекрасна, принимая и невзгоды,
И радость, сердцем юная всегда…

Гости из Калининского района отвеча-
ли песнями. Олег Лебедев – лауреат мно-
гих городских конкурсов, занялся музыкой 
всерьез лишь выйдя на пенсию. Жалауди 

День инвалида – это не праздник. 
Это – своеобразный знак, напоми-
нающий обществу о существовании 

рядом людей с ограниченными физиче-
скими возможностями. 

В преддверии этого дня депутаты 
и сотрудники муниципального обра-
зования № 72 поблагодарили тех, кто 
оказывает наибольшее участие в жизни 
особенных людей, и вручили им благо-
дарственные письма. Среди таких – ко-
ординаторы Общества инвалидов и Об-
щества слепых Фрунзенского района.

«Этот день следует отмечать как 
день сильных и мужественных людей. 
Такие мероприятия направлены на то, 
чтобы органы исполнительной и зако-
нодательной власти как можно больше 
помощи оказывали людям с ограничен-
ными возможностями, помогали ре-
шать их социальные проблемы, вопросы 
трудоустройства», – сказала депутат 
муниципального образования № 72 
Светлана Зайцева.

Еще один повод для встречи – 
75-летний юбилей члена общества ин-
валидов Тамары Ивановны Лепняковой. 
«Признаюсь честно, поздравление для 
меня было неожиданным, и я растро-
галась. Но особенно приятно, что о нас 
не забывают», – делится впечатлениями 
именинница.

Ежегодно 3 декабря отмеча-
ется Международный день 
инвалидов. 

Это удивительное искусство нелегко освоить. Чтобы превратить шероховатые точки в слова, нужно научить пальцы утонченному 
осязанию, а мозг – расшифровке тактильных сигналов. Но даже сейчас, в век аудиокниг и удобных гаджетов, чтение и письмо по 
Брайлю остается для слабовидящих людей важным жизненным навыком.

Создатель рельефного шрифта Луи 
Брайль потерял зрение в раннем 
детстве, но получил прекрасное 

образование и стал известным музы-
кантом. Работать над алфавитом для 

слепых он начал в двенадцать лет, и со 
временем включил в свою систему нот-
ные знаки, математические символы – 
все, что нужно незрячим для разносто-
роннего познания мира.

Заурбаев мог на слух определить нужную 
тональность и тут же подыграть другому 
певцу. Надежда Гриценко нигде не училась 
пению, но ее голос был наполнен такой 
глубокой интонацией, какую сейчас редко 
встретишь на сцене. А поэтические строки 
Светланы Волошиной звучали по-женски 
нежно и пронзительно:

Чтобы из звезд бесконечности
Выложить образ твой,
Я изучу астрологию,
Чтоб управлять судьбой…

Этот день стал лучшим подтвержде-
нием, насколько важны для незрячих 
и слабовидящих людей активная жизнь, 
дружба с единомышленниками, твор-
ческая самореализация. И как важно 
всем зрячим знать, что, случись беда, 
они не останутся одни среди темно-
ты или размытых красок. Ведь рядом 
есть те, кто поможет приспособиться 
к изменившемуся миру и найти в нем 
достойное место.

Текст и фото Ольга Ясененко

Первые книги, напечатанные шриф-
том Брайля, появились в 1830-х годах, 
а сейчас тактильную грамотность пре-
подают во всем мире. Есть такие заня-
тия и в местной организации Всерос-
сийского общества слепых «Купчино». 
26 ноября здесь прошел дружеский тур-
нир с командой ВОС Невского района.

«Таблички с Брайлем помогают 
незрячим людям ориентироваться. 
А в быту удобно подписывать заготовки, 
таблетки, компакт- диски. Тем, кто живет 
один, это необходимо», – объяснила ру-
ководитель «Купчино» Елена Давыдова.

Обучение чтению и письму по системе 
Брайля начинается с большой деревянной 
колодки, поделенной на ячейки с шестью 
отверстиями. В них нужно наощупь встав-
лять «гвоздики» – такие же, как в детской 
мозаике. Один гвоздик в левом верхнем 
углу – это «А», а если воткнуть под ним 

другой, получится «Б». Чтобы сложить 
слово, надо нащупать поперечные бо-
роздки и размещать каждую букву в сле-
дующей ячейке. Это объясняла новичкам 
жизнерадостная оптимистка Наталия 
Жарова, с детства знавшая, что слепые 
многое могут делать лучше зрячих.

Участники турнира писали друг дру-
гу письма. Они закрепили бумагу в же-
лезном приборе с ячейками из шести 
точек, и острым грифелем пробивали 
комбинацию каждой буквы. 

Луи Брайль был бесконечно добрым, 
отзывчивым человеком, отдавшим 
жизнь служению людям. Кажется, что 
точки созданного им шрифта до сих пор 
таят в себе сигналы его души. И, каса-
ясь пальцами, люди незримо воспри-
нимают их и несут дальше.

Текст и фото Ольга ЯсененкоУчастники турнира писали друг дру гу письма 

Хозяева и гости представляли свои таланты по очереди
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В зимнее время переходить 
дорогу нужно очень внима-
тельно – темнота и снег меша-
ют водителям увидеть пеше-
хода и затормозить вовремя. 
И это важно объяснить даже 
самым маленьким детям.

8 декабря на детской площадке 
у дома № 35 по Пражской улице 
прошла необычная акция – в го-

сти к малышам из школы № 295 пришли 
сотрудники муниципалитета № 72 и рай-
онной службы ГИБДД. Возглавлял деле-
гацию забавный Снеговик, поэтому сразу 
же заиграла музыка и началось веселье!

Первым делом малышам объясни-
ли, что такое скорость. Вдоль дорожки 
расставили конусы и попросили ребят 
оббежать вокруг них – сперва медлен-

Немногие знают об этой дате – 
официально она появилась 
в 2014 году и относится ко всем 

советским и российским воинам, погиб-
шим во время вооруженных конфликтов. 
Однако в сознании людей образ Неиз-
вестного солдата связан именно с Ве-
ликой Отечественной вой ной, в хаосе 
которой терялись судьбы наших родных.

Банк данных «Мемориал» помог 
множеству семей узнать, когда погибли 
ушедшие на вой ну родственники и где 
были похоронены. Однако многие собы-
тия не оставили свидетелей и не были 
описаны в донесениях. Часто командо-
вание теряло связь с целыми дивизи-
ями, и, прорываясь к своим, малень-
кие отряды ничего не ведали о судьбе 
товарищей. По официальным данным, 
пропавшими без вести сейчас числятся 
около 2,5 миллиона советских бойцов.

Несмотря на открытые архивы, на 
многих братских могилах нет стел 
с именами, около шести миллионов вои-
нов похоронены безымянными. А многие 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

ДАТА 

Дядя Степа – Снеговик!

Солдаты – неизвестные, но не забытые!
Образ Неизвестного солдата близок и понятен нам – Великая Отечественная вой на унесла в небытие имена и личные истории 
более миллиона советских бойцов. Списки пропавших без вести росли до самой Победы, а там, где проходили бои, остались тысячи 
безымянных могил. 4 декабря, в память об этих воинах, в муниципалитете прошли уроки мужества.

но, потом быстрее, и еще быстрее. Как 
трудно остановиться, когда несешься во 
весь опор! И как тяжело маневрировать 
с «пассажиром», сидящем в ледянке! На 
викторине малыши рассказали Снего-
вику, какие правила и дорожные знаки 
они уже успели выучить. А потом все 
вместе стали играть в «кольцеброс». 
Чтобы закрепить знания, сотрудники 
ГИБДД и муниципалитета подарили де-
тям книжки- раскраски по безопасности 
дорожного движения. А главным сюр-
призом стал патрульный автомобиль 
со включенными мигалками. Малышам 
разрешили забраться в него, и они смог-
ли почувствовать себя настоящим эки-
пажем дорожно- патрульной службы.

Акции ГИБДД «Детская площадка» 
проходят в Купчино уже несколько ме-
сяцев, и муниципалитет № 72 решил 

превратить такую беседу в маленький 
праздник. Ведь увлекательные игры 
и конкурсы помогают детям не только 
запомнить правила дорожного дви-
жения, но и понять, почему так важно 
соблюдать их.

могилы вообще заброшены – сохрани-
лась только рукописная карта с давно 
исчезнувшими ориентирами. Такие за-
хоронения нуждаются в особой защите, 
ведь, покупая земельный участок, не 
все дельцы рады сотрудничать с по-
исковиками. Обследование проводят 
чисто формально, а потом ковш экс-
каватора поднимает и выбрасывает 
останки. Поэтому очень важно наблю-
дать за отвалами строек, ведущихся на 
местах, где проходили линии обороны 
и шли бои. Затерянные воинские захо-
ронения есть и в Купчино – на пустыре 
в створе улице Димитрова.

Даже не увлеченный историей че-
ловек может вернуть солдат из небы-
тия. Набрав в поиске ОБД «Мемориал» 
название населенного пункта, можно 
увидеть имена воинов и описание места 
их захоронения. А проводя выходные 
за городом, можно попробовать найти 
его. Рассказать людям, местным вла-
стям, и, может быть, со временем там 
появится обелиск. Об этом шла речь на 

памятной акции, проведенной 4 декабря 
муниципалитетом № 72 у дота № 20 ру-
бежа «Ижора». В ней приняли участие 
студенты – участники движения «Во-
лонтеры победы» и жители окрестных 
кварталов.

Память павших почтили минутой 
молчания и к бетонной стене дота 
возложили гвоздики. А потом все по 
очереди осмотрели каземат огневой 
точки, который сейчас восстанавливают 
купчинские краеведы Денис Шаляпин 
и Леонид Харитонов. На экскурсии был 
показан редкий экспонат – машинка для 
заправки холщовых пулеметных лент.

У большого плаката можно было 
послушать рассказ об истории рубежа 
«Ижора», проходившего в годы вой-
ны от Угольной гавани до Рыбацкого. 
Его карта подробно описывает, где на 
территории Купчино были расположе-
ны противотанковые рвы, минные поля, 
доты и орудийные позиции.

Коллекционер и реконструктор Ли-
дия Шубина привезла подлинные вещи 

военных лет – медицинские принадлеж-
ности, патроны, ордена, солдатский же-
тон. Здесь можно было почитать до-
кументы и письма, полистать боевой 
журнал, рассмотреть блокадные кар-
точки и редкие фотографии. Ребятишки 
увлеченно изучали военную выставку, 
а пожилая женщина не могла сдержать 
слез – они накатываются при каждом 
воспоминании о блокаде и дороге по 
зимней Ладоге.

День был холодным, но все могли 
согреться чаем, приготовленным на 
настоящем дровяном самоваре. Его 
мирный дымок напоминал о том, что 
все рассказы о вой не – лишь слабые 
отголоски грохота смертоносных ору-
дий. Наши чувства не вмещают ее боль, 
и несмотря на тысячи книг, она остается 
непостижимой тайной. И там, в дале-
ком прошлом, вечно живы наши бой-
цы – погибшие, пропавшие без вести 
и вернувшиеся домой.

Текст и фото: Ольга Ясененко

У дота № 20 рубежа «Ижора» можно было почитать документы и письма, рассмотреть ордена, солдатский жетон и редкие фотографии

Акции ГИБДД проходят уже несколько месяцев

В целях снижения уровня дорож-
но-транспортного травматизма 
на территории Фрунзенского рай-
она отделом ГИБДД проводятся 
профилактические мероприятия 
среди школьников. Так, во дворах 
муниципалитета № 72 в ноябре 
и декабре прошли акции «Безо-
пасный двор», «Юный пешеход» 
и «Детская площадка».
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Фарфоровский пост: 
голоса жителей

ОБЪЯВЛЕНИЯ МНЕНИЕ ЖИТЕЛЕЙ 

Фарфоровский пост – уютный уголок в центре мегаполиса, загородную атмосферу которого хо-
чется сохранить многим купчинцам. Но строительство скоростной магистрали грозит сносом 
сразу пяти домам, четыре из которых – жилые. Что об этом думают их жители и готовы ли они 
сорваться с насиженного места?

Владимир, дом № 48
Живу здесь уже двадцать лет. Дом от-
личный, высокие потолки, капремонт. 
Поездов почти не слышно, а двор можно 
благоустроить – есть место для сквера, 
спортивной площадки. Хорошая транс-
портная доступность. Поэтому переез-
жать не планирую, но, если придется, 
хотел бы не денежную компенсацию, 
а аналогичную квартиру в нашем рай-
оне. Опасаюсь обмана, неизвестности, 
манипуляций и неравноценного обмена.

Сандра, дом № 34
Свой дом оцениваю ниже, чем соседние 
краснокирпичные и весь антураж Фар-
форовского поста. Дом не уютный, идет 
трещинами, без горячей воды трудно. 
Вред от железной дороги неоспорим. 
Но нравится, что мало людей, нет суе-
ты. Переехать – лишь бы не в каменные 
джунгли без зелени. У меня большая се-
мья и боюсь, что при расселении нам не 
хватит компенсации на нужный метраж.

Татьяна, дом № 34
Я прожила здесь всю жизнь. Люблю 
самобытность этого места, его зелень 
и до центра – 15 минут на электричке. 
С каждым годом здесь жить тяжелее – 
вырубают деревья, стало больше шума, 
много приезжих. Да и дом устарел – пол 
скрипит, от тряски отходят гвозди, а по-
толки обваливаются. Хочется квартиру 
равной площади в тихом, зеленом месте. 
Но боюсь, предложат «убитую» квартиру 
или просто выдадут деньги, на которые 
я не смогу купить те же метры. Родите-
лям будет трудно привыкнуть к «чело-
вейнику». Но о расселении говорят дав-
но, и мы устали от неопределенности.

Ольга, дом № 40
Наша семья в этой квартире с 1949 года, 
в этом доме в блокаду бабушка с отцом 
в подвале жили. После вой ны они дере-
вья сажали, специально из питомника 
привозили! Здесь все связано с моей 
семьей и меня все устраивает. Дом в хо-
рошем состоянии, сделан капремонт, 
электричка до Питера. Для нас пере-
езд – трагедия, какой бы грязью это 
место не поливали. Хотела бы взамен 
только район Белы Куна, Софийской – 
важна транспортная доступность. Но 
боюсь, что выкупной суммы на равно-
ценную квартиру не хватит. 

Ирина, дом № 34
Количество жильцов здесь идеально, но 
все портят арендаторы из «резиновых» 
квартир. Туда по вечерам стекается по 
двадцать человек – грязь, мусор, та-
раканы. Из восьми квартир в подъезде 
только в четырех люди живут постоянно. 

95 лет
Евсеева Зоя Михайловна
Кубасов Константин Николаевич

90 лет
Шутьева Валентина Федоровна

85 лет
Баронина Клавдия Михайловна
Докукин Владимир Александрович
Ефимова Галина Васильевна

Каева Валентина Федоровна
Клепышева Фаина Александровна
Шумилова Карелия Федоровна
Игнатова Ангелина Алексеевна
Саррина Нина Борисовна
Федорова Галина Владимировна

80 лет
Гринько Борис Михайлович
Арутюнян Галина Сергеевна

Васильева Людмила Ивановна
Леоненко Галина Ивановна
Хмелькова Лидия Федоровна

75 лет
Кузнецов Владимир Степанович
Слоботкина Валентина Алексеевна
Федоров Владимир Владимирович

70 лет
Ляпинен Валентина Михайловна

Михайлова Людмила Александровна
Петракова Галина Анатольевна
Соколова Валентина Васильевна
Устинова Надежда Викторовна

Поздравляем юбиляров 
семейной жизни 60 лет
Ганюшкина Лилли Михайловна
Ганюшкин Леонид Степанович

С ЮБИЛЕЕМ 

Поздравляем юбиляров!

Календарь 
событий

Коллектив муниципального образования № 72 поздравляет юбиляров нашего муниципалитета, родившихся в декабре, и супру-
жеские пары, отметившие юбилеи семейной жизни. Желаем вам здоровья, благополучия, счастья, заботы и внимания со стороны 
родных и близких людей!

Много маргиналов, а полиция на них не 
реагирует – патруль просто проезжа-
ет мимо. Наша квартира в соцнайме, 
и очень хотелось бы отсюда уехать. Но-
вую квартиру можно будет приватизиро-
вать и переехать в район, где нравится.

Елена, дом № 34
Живем тридцать лет на первом этаже. 
Фарфоровский пост – прекрасное место. 
Чистый воздух, электричка до центра. 
Говорят, что дом аварийный. Но стекло-
пакеты снижают шум поездов. Отсутствие 
подвала не беспокоит, а после капремон-
та в доме стало тепло. Было бы здорово 
обновить водоснабжение и канализацию! 
Хотели бы остаться, но если переезжать, 
то лучше в наш район. Боимся, что выде-
лят квартиру в Тьмутаракани – но кто 
знает, может там будет лучше? И потом – 
за чей счет затраты на переезд?

Текст и фото Ольга Ясененко

С 1 по 19 декабря предлагаем детям 
от 3 до 17 лет поучаствовать в украше-
нии нашей елочки на конкурсе «Елоч-
ных игрушек». Самодельные игрушки 
приносите по адресу: Пражская улица, 
35 с понедельника по четверг с 9:30 до 
17:40 и в пятницу с 9:30 до 17:00, пере-
рыв с 13:00 до 14:00. Подробности по 
телефону: 8 963 245-14-48.

15 декабря с 18:30 до 21:30 мастер- 
класс Марины Коваль «Манипуляторы. 
Распознать и обезвредить. Как уйти от 
манипуляции и неэкологичного обще-
ния в любых отношениях» и авторская 
трансформационная игра «Выход» по 
адресу: ресторан «BBQ», Бухарестская, 
47. Запись по телефону: 360-39-22.

18 декабря приходите всей семьей на празд-
ник «Зимние забавы» с 13 до 15 часов по 
адресу: сквер у дома 35 на Пражской улице.

С 20 по 28 декабря Дедушка Мороз 
и Снегурочка приглашают к себе в гости 
ребят из нашего округа в сказочный дом 
на Пражской улице, 35. Запись с 13 де-
кабря по телефону: 8 963 245-14-48. Ко-
личество мест ограничено.

22 декабря с 16:30 до 17:30 на дет-
ской площадке по адресу: Софий-
ская улица, 20/3 совместно с ГИБДД 
Фрунзенского района будет прохо-
дить мероприятие по профилактике 
дорожно- транспортного травматизма 
«Безопасный двор».

Новую магистраль хотят построить вплотную к историческим домам, а на их месте 
установить шумозащитные экраны

Приглашаем жителей получить 
бесплатно книгу Дениса Шаля-
пина «С чего начинается Купчи-
но» на Пражской улице, 35: пн–чт 
9:00–18:00, пт 9:00–17:00 (перерыв 
13:00–14:00).
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«Чистый город» 
предпринимателей и экологов

ЭКОЛОГИЯ 

Раздельный сбор – это здорово! Но если до контейнера идти полквартала, он останется уделом активистов, а мусорные полигоны 
будут расти. Сделать его удобным для горожан – непростая задача, и первой ее смогла решить компания по переработке пластика 
«Прозрачный источник».

Однажды в компании «Прозрач-
ный исток», развозившей пе-
тербуржцам питьевую воду, 

задумались, куда девать отработанные 
и бракованные канистры? И в самый 
разгар пандемии, когда все сворачи-
вали бизнес, запустили первый в Санкт- 
Петербурге завод по переработке двух 
видов пластика – бутылочного ПЭТ и хо-
зяйственной тары.

Производство назвали «Прозрачный 
источник», договорились брать отходы 
других компаний, и быстро нашли общий 
язык с активистами «Раздельного сбо-
ра». Бизнес и экология оказались иде-
альными партнерами, и доля собранно-
го горожанами пластика быстро росла.

В сентябре 2021 года компания 
запустила экологический проект «Чи-
стый город» и начала ставить во всех 
районах свои контейнеры. Не везде это 
было просто, ведь каждый бак нужно 
согласовать с владельцем территории. 
Нашлось много недовольных – управ-
ляющие компании хотели получать до-
ход за аренду места, а районные власти 
считали, что жители до сортировки от-
ходов не доросли. Ворчали и мусорные 
операторы, ведь любой раздельных 
сбор нарушает их монополию.

Но у доброго дела в каждом райо-
не нашлись сторонники. Депутат му-
ниципалитета № 72 Юлия Кондратьева 
договорилась с «Прозрачным источ-
ником» о совместной экологической 
работе, и за короткий срок во дворах 
муниципалитета появилось 50 синих 
металлических сеток. Установка и об-
служивание контейнеров полностью 
бесплатны, и жители, не раз ходившие 
на экологические лекции и праздники, 
сразу стали пользоваться ими.

Компания охотно рассказывает, как 
устроено ее производство. Пластико-
вые бутылки достают из уличных сеток 
«пылесосы» – грузовые автомобили, 
оборудованные шлангом с мощным 
вентилятором, он всасывает отходы 
прямо через дверцу. Собрав 400–600 
килограммов пластика, машина везет 
его в огромный ангар на Киевской ули-
це, 32. И все высыпанные отходы транс-
портер поднимает в огромный барабан 
по имени «Грохот».

Барабан вращает отходы, высыпая 
лишнюю мелочь – ветки, посторонний 
хлам, а теперь еще и снег. Все разнород-
ные отходы компания сдает на сорти-
ровочную станцию мусорного полигона, 
там их разделяют по видам и отправ-
ляют на переработку. Лишь малая их 
часть, ни к чему не пригодная, попадет 
на свалку.

Сырье отправляется в наружный 
накопитель – огромный висячий ящик, 
обеспечивающий бесперебойную ра-

боту конвейера. И оттуда транспортер 
тянет его в сортировочную комнату. 
Две девушки убирают крупные приме-
си, с которыми не справился «Грохот», 
а остальные разделяют бутылки на бе-
лые и прозрачные разных цветов. Самая 
опытная работница отбирает тару из-
под бытовой химии.

Полупрозрачные бутылки вместе 
с этикетками и крышками конвейер 
уносит в дробилку, крошащую их на 
мелкие хлопья. А потом их сортирует 
вода – бутылочный флекс идет на дно, 
а куски колечек, крышек и бумажных 
наклеек всплывают вверх. Следующий 
цикл отделяет пластик от наклеек.

Конвейер тщательно промывает бу-
тылочные хлопья водой, сушит в цен-
трифуге, обдувает горячим воздухом, 
и получается чистый, готовый к отправ-
ке продукт, ПЭТ-флекс. Из него можно 
делать одежду, обувь, оправу для очков, 
джинсы- стрейч, парики, нижнее белье, 
упаковочную ленту, мебель, дорожное 
покрытие. Даже «полигонка» – грязное 
сырье со свалок, которое нельзя очи-
стить полностью, годится на изготов-
ление геотекстиля.

«Намывать бутылки, срезать эти-
кетки и удалять крышки не нужно. Ли-
ния легко справится даже с остатками 
растворителя и подсолнечного масла, 

лишь бы такой тары не было слишком 
много. Стоит лишь смять бутылки, что-
бы контейнер не заполнялся слишком 
быстро», – объясняет начальник произ-
водства Александр Малюшкин.

Каждый день «Прозрачный источник» 
уберегает от свалки около десяти тонн 
вторсырья, большая часть которого – со-
держимое уличных сеток. Из них выходит 
семь тонн бутылочного флекса и почти 
три тонны ПВД. Белые молочные бутылки 
пока что прессуют в огромные кубы и от-
правляют другому оператору, их нельзя 
дробить на одной линии с прозрачными. 
Но в планах компании – новый мощный 
конвейер с двумя измельчителями для 
прозрачных бутылок и отдельные линии 
для «молочки», тары от бытовой химии 
и пластиковых крышек.

Сетчатые уличные контейнеры про-
изводят в соседнем цеху. Листовую сет-
ку рабочие нарезают на «гильотине» 
и сваривают в ящики. Покрашенные 
специальной антикоррозийной краской, 
они служат дольше пластиковых и не 
привлекают вандалов. Единственный 
их изъян – неэстетичный вид сваленных 
бутылок. Поэтому сетки лучше ставить 
в глубине контейнерной площадки, ря-
дом с мусорными баками.

Создать четкий график вывоза бу-
тылок непросто – одни контейнеры 

заполняются медленно, а другие – мо-
ментально. Поэтому, увидев переполнен-
ную сетку, можно сообщить компании 
по телефону 242-50-10, и она пришлет 
машину. Не спешите выбрасывать бутыл-
ки в общий бак – ведь, минуя мусорные 
полигоны, они не загрязнят природу, 
а обретут вторую жизнь и будут слу-
жить людям.

Текст и фото Ольга Ясененко

50
сеток для сбора  пластиковой 
тары появилось во дворах 
муниципалитета

Каждый день «Прозрачный источник» уберегает от свалки около десяти тонн вторсырья 

Бутылки вместе с этикетками и крышками дробят в мелкие хлопья

Пластик на переработку 
можно сдать по 
следующим адресам:

• проспект Славы, 38/1, 40/3, 52/1, 
55, 64;

• улица Турку, 8/1, 10/2, 11/2, 19/2, 
20/1, 22/3, 23/2, 28/1, 29/1;

• Бухарестская улица, 88, 94/5, 96;
• Софийская улица, 20/1, 20/3, 28А, 

30/2, 32/2, 35/6, 37/4, 38/2, 39/3, 
40/2, 41/2, 45/2, 46/1, 46/2, 48/1, 
48/2, 50, 55Б;

• улица Белы Куна, 5, 7/5, 13/2, 15/1, 
15/2, 15/4, 21/1, 25/1;

• Южное шоссе, 66, 72, 110;
• Фарфоровский пост, 42, 64, 68, 84.

Сдавайте пластик с маркировкой 
01 PET, PETE (ПЭТ). Это бутылки 
от воды, газировки, молока, бы-
товой химии с характерной точ-
кой-«пупочком» на дне.

И c маркировкой 02 PEHD, 
HDPE (ПНД) – это флаконы от бы-
товой химии, косметики, крышеч-
ки от ПЭТ-бутылок и тетрапака.
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Раздельный сбор отходов и переработка: 
часто задаваемые вопросы

ЭКОЛОГИЯ 

Есть ли альтернатива свалкам и сжиганию отходов? О раздельном сборе отходов (РСО) так много говорят, но существует ли он на 
самом деле? Пусть сомнения вас больше не мучают! Отвечаем на часто задаваемые вопросы о переработке отходов, чтобы раз 
и навсегда разобраться в этой теме.

Миф № 1
Зачем я должен сортировать отходы 
дома? Почему не построить заводы, 
которые будут это делать сами?
Из смешанных отходов можно выделить 
и переработать только 5–10% вторич-
ных ресурсов, а все остальное все равно 
отправится на свалку. Дело в том, что 
размокшую бумагу, слипшуюся с плес-
невелыми овощами, переработать не-
возможно, в отличие от сухой и чистой 
макулатуры. Пластик, спрессованный 
в мусоровозе со средствами личной ги-
гиены, батарейки, затерявшиеся среди 
овощных очистков, пакет в пакете с пи-
щевыми отходами – больше не вторсы-
рье, а значит, к сожалению, они никогда 
не смогут быть переработаны вторично.

Миф № 2
Разве у нас есть перерабатывающие 
заводы?
Если коротко, то да, есть. В России около 
2500 перерабатывающих предприятий, 
из них только в Московской области – 
432. Из-за низкой вовлеченности на-
селения в раздельный сбор отходов, 
большая часть российских перераба-
тывающих предприятий недозагружена – 
им не хватает сырья. Именно вовлечение 
в раздельный сбор отходов городского 
населения позволит обеспечить сырьем 
имеющиеся мощности, что, в свою оче-
редь, позволит строить новые перера-
батывающие предприятия, а также раз-
вивать и модернизировать эту отрасль.

Миф № 3
Почему нельзя построить мусо-
росжигательные заводы и просто 
все сжечь?

В седьмом выпуске мы подробно затро-
нули тему мусоросжигания и разобрали, 
почему это не альтернатива раздель-
ному сбору отходов. Если еще раз ре-
зюмировать, то у мусоросжигания есть 
сразу несколько крупных недостатков:

Во-первых, мусоросжигание опасно. 
В результате сжигания образуется ток-
сичная зола, которая требует захоро-
нения на специально подготовленных 
полигонах. Выбросы МСЗ чрезвычайно 
токсичны и требуют тщательной мно-
гоступенчатой очистки, которая про-
водится далеко не всегда.

Во-вторых, если посмотреть на во-
прос исключительно с экономической 
точки зрения, сжигание – самая дорогая 
технология обращения с отходами.

А так как вложения в строительство 
заводов нужно окупить, в городах с му-
соросжиганием становится невыгодно 
внедрять раздельный сбор и переработ-
ку – единственный безопасный и цивили-
зованный способ обращения с отходами.

И наконец, сжигание, даже если бы оно 
было безопасным и экономически обо-
снованным – это уничтожение ресурсов. 
Вторсырье, которое можно переработать, 
нужно перерабатывать, а не сжигать. Те 
предметы, которые переработать нель-
зя, нужно заменять на перерабатывае-
мые. Уже сейчас человечество расходует 
возобновляемые ресурсы планеты почти 
в два раза быстрее, чем она успевает их 
восстанавливать. Мы не можем позволить 
себе бесконечно добывать ресурсы, чтобы 
затем их уничтожать.

Миф № 4
Сколько ни сортируй дома – все рав-
но сбросят в одну кучу!

Миф № 6
Но это звучит так сложно, с чего мне 
начать?
Не нужно пытаться избавиться от всех от-
ходов одним махом, выучить все существу-
ющие маркировки за 24 часа и запомнить 
дорогу ко всем пунктам приема в вашем 
районе к ближайшей субботе. Если вы 
только начинаете, имеет смысл потрени-
роваться на ограниченном списке сырья, 
отладить процесс и выработать привычку.

И важно помнить принципы осознан-
ного потребления: reduce (уменьши по-
требление), reuse (используй повторно) 
и recycle (переработай). Идут они именно 
в таком порядке. Это значит, что луч-
ше всего – минимизировать количество 
покупаемой упаковки и других ненуж-
ных предметов, особенно одноразовых. 
А если вещь еще можно использовать, 
ее не нужно сдавать в переработку – 
лучше отдать тому, кому она пригодится.

Текст и фото: 
Ассоциация «РазДельный Сбор» – 

Анастасия Кувшинова, Дарья 
Соловьева, Екатерина Алексеева

Большинство компаний, которые вы-
возят вторсырье – устанавливают 
контейнеры для вторсырья за свой 
счет. Вторсырье – это их бизнес. Им 
невыгодно изготавливать контейнеры, 
ставить их на контейнерных площадках, 
регулярно опустошать, чтобы потом 
тайно везти содержимое на свалку.

Да, иногда бывают ошибки. Контей-
неры, установленные «для вида», тоже 
бывают, но их немного. В настоящее 
время установлены тысячи контей-
неров, регулярно обслуживаемых до-
бросовестными подрядчиками, однако 
мало кто хочет писать о них – вот и соз-
дается впечатление, что с раздельным 
сбором у нас все очень плохо.

Миф № 5
Для раздельного сбора нужно 
двадцать ведер. Куда это все ста-
вить?
Хорошая новость: двадцать ведер не 
нужно! Хватит двух – для перерабаты-
ваемых и неперерабатываемых отхо-
дов. Кроме того, можно найти штабе-
лируемые контейнеры, ящики, которые 
вешаются на стену, или вообще обой-
тись обычными пакетами.

Приемная МО № 72:
360-39-22

Отдел благоустройства: 
360-01-45

Отдел опеки:
361-50-02

Электронная почта:
72@mo72.ru

Официальный сайт:
mo72.ru

2500
перерабатывающих 
предприятий работают на 
территории России

Маркировка 01 PET, PETE (ПЭТ) – полиэтилентерефталат Из смешанных отходов можно переработать только 5–10%

По вопросам, касающимся раз-
дельного сбора отходов – об-
ращайтесь на горячую линию 
«РазДельного Сбора»: 603-79-83. 
С 10:00 до 16:00 часов по будням. 
А также смотрите информацию на 
ресурсах Ассоциации «РазДельный 
Сбор»: vk.com/rsbor и rsbor.ru.

В МО № 72 есть инфраструкту-
ра по приему вторсырья: пункты 
и контейнеры, куда можно сдать 
пластиковые бутылки, стекло, 
металл и макулатуру. Карта кон-
тейнеров и пунктов приема втор-
сырья: recyclemap.ru/spb.


